
   Su planta de armado estará en la entidad, de 
acuerdo con el Plan México para la administración 
de la presidenta Claudia Sheinbaum. Al presentar-
lo, ante empresarios y políticos, se proyectó con 
metas a 2030 en materia automotriz y electromo-
vilidad. En el documento oficial se establece que 
Puebla será la sede de la planta para el ensambla-
je del vehículo 100 por ciento diseñado y ensam-
blado en México denominado como de acceso 
popular. 
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Corte rechaza reactivar 
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Poder Judicial para 
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personas juzgadoras
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Desmintió la organización 
Doroteo Arango cobro de 
piso en tianguis; exige se 
realizen operativos

Continúan con las 
jornadas imparables 
de bienestar 
recorriendo las 
juntas auxiliares

POLÍTICA / PAG. 9

  Con el objetivo de fomentar 
la convivencia, fortalecer el 
tejido social y acercar servicios 
gratuitos a las familias pobla-
nas, el presidente municipal, 
Pepe Chedraui, junto con la 
presidenta del SMDIF, MariE-
lise Budib, encabezó las Jor-
nadas Imparables de Servicios 
Ciudadanos en la Junta Auxiliar 
San Sebastián de Aparicio.

ALUMNAS BUAP DESARROLLAN ALTERNATIVA 
NATURAL PARA COMBATIR HONGOS Y BACTERIAS

Sin fecha apertura 
de San Alejandro
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López Angulo entregó 
tarjetas de Jóvenes 
Construyendo el Futuro

Bodegueros de la 
Central de Abasto de 
Puebla exigen más 
seguridad; reportan 4 
asaltos a la semana

Habrá Casas Violeta en 
Puebla para proteger a 
las mujeres y los niños 

de la violencia
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AAM: concesionarios 
recibirán recursos si 
compran unidades 
eléctricas para el 
transporte público
El titular del Poder Ejecutivo 
comentó que la administración 
estatal dará un ingreso a fondo 
perdido para que los concesio-
narios puedan realizar la adqui-
sición de vehículos electrónicos 
y renovar sus unidades.

El gobernador Alejandro Armenta encabezó 
una reunión con los titulares de la Secretaría 
de Salud y el IMSS-Bienestar Puebla.

Se anunció la instalación de 27 Casas 
Violeta en Puebla para la protección de 
mujeres, niñas y niños víctimas de violen-
cia, que contarán con área jurídica para 
realizar las denuncias correspondientes.

 El presidente municipal, 
Rogelio López Angulo, comentó 
que con esta acción jóvenes 
huauchinanguenses recibirán de 
manera mensual 8 mil 480 pesos 
para capacitarse en un oficio.

Impulsa Lupita Cuautle 
la movilidad con la 
inauguración de la 
Radial Cacalotepec
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Puebla será la casa del automóvil eléctrico mexicano Olinia.
Su planta de ensamblaje estará en la entidad, de acuerdo con el Plan México 
para la administración de la presidenta Claudia Sheinbaum. Al presentarlo, ante 
empresarios y políticos, se proyectó con metas a 2030 en materia automotriz y 
electromovilidad.
En el documento oficial se establece que Puebla será la sede de la planta para 
el ensamblaje del vehículo 100 por ciento diseñado y ensamblado en México 
denominado como de acceso popular. El pasado 6 de enero el coordinador del 
auto eléctrico Olinia, Roberto Capuano, adelantó que el estado estaba entre las 
opciones para ser la sede de la planta.
Durante la presentación de Olinia se indicó que se trata de un automóvil pequeño, 
solo de dos plazas para uso de última milla; para distancias medias y dentro de la 
ciudad. En total son tres modelos, el señalado y uno que sustituya a mototaxis en 
barrios y colonias populares y otro más que puedan transportar cargas.

Ante los seis asaltos a mano armada registrados la semana pasada en la Central 
de Abasto y el asesinato de una comerciante, bodegueros marcharán para exigir 
seguridad a las autoridades federales, estatales y municipales. La manifestación 
se llevará acabo el miércoles 15 y partirá a las 10:30 horas de la Central de Abasto 
hacia el Zócalo.
Exigen que concluyan una barda perimetral que les permitirá tener control en los 
accesos y que se designe un cuartel para la Guardia Nacional. De acuerdo con 
los bodegueros, por el problema de inseguridad, las ventas bajaron 40 por ciento 
durante la temporada navideña.
Asimismo, por el asesinato de una comerciante, ocurrido el 11 de enero en la Vía 
Corta a Santa Ana, bodegueros externaron su indignación y expresaron que no 
continúen estos hechos que se registraron en la Central de Abasto.
Además, exigieron al gobernador Alejandro Armenta que intervenga para disminuir 
los índices delictivos en la Central. Pidieron a la fiscal Idamis Pastor, que sean 
investigados los homicidios y robos que han denunciado.
La ola de violencia empezó con la localización de una toma clandestina para el 
robo de combustible, que estaba disfrazada como un inmueble para la venta de 
carrocerías, lo que ocurrió el 9 de junio de 2023.

Un hombre originario del estado de Hidalgo perdió la vida el domingo tras resistirse 
a un asalto, cuando acudió junto con su familia a Santa María Moyotzingo, 
Texmelucan, para comprar una camioneta anunciada en Facebook.
A pesar de las advertencias, algunas personas se arriesgan, ignorando los peligros 
que representa este tipo de transacción. El hombre, de 48 años, fue citado en la 
calle 5 de febrero para cerrar el trato. Al llegar al lugar, fue rodeado junto a su 
familia por al menos cinco sujetos a bordo de motocicletas, quienes lo amagaron 
con armas de fuego.
El hombre se negó a entregar el dinero por la camioneta y, en ese momento, 
uno de los delincuentes disparó contra su tórax. Después del tiroteo, los ladrones 
huyeron del lugar. El hombre falleció debido a la gravedad de la herida. 

Por la caída de un ventanal en el mercado municipal Domingo Arenas, a unos 
días de concluir los trabajos de remodelación, el alcalde Juan Manuel Alonso, 
anunció que tomará medidas legales contra la empresa constructora, propuesta 
por el gobierno del estado.
El gobierno municipal informó que “tras detectar diversas irregularidades y fallas 
en la ejecución de los trabajos, el edil ha decidido iniciar el proceso para exigir 
la reparación inmediata de los daños y la sanción correspondiente a la empresa 
responsable”.
Alonso exigirá “que se hagan efectivas las fianzas y las garantías que existen por 
contrato, y, además, se le aplique una sanción a la empresa por no cumplir con 
todas las especificaciones del proyecto y se haga valer el cumplimiento de los 
términos contractuales establecidos en el convenio”, conforme al de colaboración 
suscrito con el gobierno del Estado para la ejecución de la obra”.

La presidenta Claudia Sheinbaum presentó el ‘Plan México’ en un evento al que 
acudieron empresarios y políticos. Al abrir el evento, el Secretario de Economía, 
Marcelo Ebrard, dijo que hay incertidumbres en el futuro inmediato pero que con 
cohesión el país saldrá adelante. 
El 9 de enero pasado, Sheinbaum presentó a representantes de la iniciativa privada 
las obras y acciones que incluye el ‘Plan México’. En el Palacio Nacional, se 
reunió con el Consejo Asesor de Desarrollo Económico Regional y Relocalización, 
integrado por 15 empresarios de diferentes sectores.
El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes, aseguró 
que el compromiso de los empresarios fue de impulsar más inversiones. “(El 
compromiso) es inversión, es inversión con compromisos, con un compromiso muy 
importante social. Sobre todo, con cuidado del agua, del medio ambiente. Y bueno, 
todas las facilidades para la inversión, la pública, la privada, la mixta”, señaló.
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EMPRESARIOS CELEBRAN 
PLAN MÉXICO COMO IMPULSO 
PARA LA CERTIDUMBRE E 
INTEGRACIÓN ECONÓMICA

“Plan México es clave para 
consolidar la posición del país y 
enfrentar retos internacionales”, 
según empresarios

COWBOYS NO LLEGAN A 
UN ACUERDO CON MIKE 
MCCARTHY Y BUSCARÁN 
NUEVO ENTRENADOR

El contrato de Mike McCarthy 
con los Dallas Cowboys llegó a 
su fin este martes y no tendrá 
una renovación para una sexta 
temporada

BAD BUNNY SORPRENDE 
A NUEVA YORK CON 
CONCIERTOS EN EL 
METRO Y EN UN CLUB 
LATINO

Bad Bunny interpretó 
temas de su nuevo álbum 
‘Debí tirar más fotos´, 
acompañado de varios 
músicos y de Jimmy Fallon 
tocando la pandereta

MARÍA CORINA MACHADO: 
LOS DÍAS DEL CHAVISMO EN 
EL PODER “ESTÁN CONTADOS Y 
NO SON MUCHOS”

Machado afirmó que los días 
del chavismo en el poder “están 
contados”, a pesar del tercer 
mandato de Nicolás Maduro.
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Alumnas BUAP desarrollan alternativa natural para combatir hongos y bacterias

E
n el informe de los primeros 100 días de su 
mandato, la presidenta Claudia Sheinbaum 
planteó el rescate del río Atoyac, como una de 
sus prioridades.
El domingo pasado en el zócalo de la Ciudad 

de México y ante más de 300 mil fieles seguidores se 
refirió directamente al tema, que estatalmente empezará 
a tratarse con reformas legales a partir del 15 de enero 
cuando empiece el primer periodo ordinario de la actual 
Legislatura.
La semana pasada en la Comisión Permanente, una 
diputada aliada de Morena presentó una reforma a 
la Ley del Agua en el estado que va en la línea de la 
preocupación y la propuesta de la presidenta y coincide 
con lo expresado desde su toma de posesión por el 
gobernador Alejandro Armenta.
Contempla que se instalen en todos los desarrollos en 
la entidad, Plantas Tratadoras de Aguas Residuales, las 
cuales deberán contar con un laboratorio para el control 
de la calidad física, química y biológica del agua tratada 
que produzcan.
La propuesta es parte del planteamiento que incluye la 
iniciativa que presentó la diputada local por el Partido 
Verde Ecologista, Norma Estela Pimentel Méndez, por la 
que se reforman y adicionan diversas disposiciones de la 
Ley del Agua para el Estado de Puebla.
Por ejemplo, las reformas obligarían a los desarrollos 
habitacionales, comerciales e industriales a tener plantas 
tratadoras de aguas residuales funcionales y registradas 
para sólo así conectarse a las redes municipales.
Además, la propuesta se basa en la Ley de Desarrollo 
Urbano Sustentable del Estado de Puebla, la cual señala 
que toda planeación urbana debe incluir infraestructura 
para el tratamiento de aguas residuales, fomentando su 
reutilización y reduciendo los impactos ambientales.
Pimentel Méndez explicó que en materia de Infraestructura 
Hidráulica busca que las presas, plantas potabilizadoras, 

plantas de tratamiento, acueductos, colectores, pozos, 
cárcamos, redes primarias y secundarias y demás 
construcciones y equipamiento cuenten con estas plantas 
tratadoras para la prestación de los servicios públicos.
“Se encargan de recoger las aguas procedentes de una 
población o sector industrial y eliminar sus sustancias 
contaminantes. El objetivo de dicho proceso es devolver 
este recurso al ciclo del agua, ya sea mediante su vertido a 
los cauces de agua o bien para su reutilización”.
Uno de los principales referentes es la Agenda 2030 para el 
Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas, particularmente 
el Objetivo 6, que busca garantizar la disponibilidad de agua 
limpia y su gestión sostenible para todos.
Dentro de este objetivo, la meta 6.3 enfatiza la necesidad 
de mejorar la calidad del agua mediante la reducción de 
la contaminación, el tratamiento adecuado de aguas 
residuales y el aumento de su reutilización segura.
Por su parte, Delfina Pozos, diputada priista, dijo que 
ha solicitado desde el Congreso ha solicitado que tanto 
Soapap como Agua de Puebla rindan cuentas debido a 
que más de 200 colonias carecen de agua y además hay 
casos registrados de cáncer y otras enfermedades debido 
a que no hay saneamiento del agua ni plantas tratadoras 
en el río Atoyac y en la zona de Valsequillo.
También solicitó una auditoría al Soapap debido a que ha 
avalado lo dicho por Agua de Puebla y eso no puede ser 
debido a que hay carencias e incumplimiento de normas 
de salud, no hay supervisión.
En la línea de mejorar el medio ambiente está la propuesta de 
la presidenta Sheinbaum y el gobernador Armenta de rescatar 
el río Atoyac y para ello son indispensables las plantas de 
tratamiento en Puebla y Tlaxcala, muchas empresas tendrán 
que cumplir, es la decisión de Palacio Nacional.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
El pasado 7 de enero, murió de 96 años, Jean-Marie Le 

Pen, líder de la extrema derecha francesa y fundador del 
Frente Nacional (FN) en Francia. 
En un mensaje en su cuenta de X, Jordan Bardella, el 
presidente de la Agrupación Nacional (RN), el nombre 
que tomó el partido en 2018, anunció su muerte y le 
rindió homenaje a Le Pen, de quien dijo: “sirvió siempre 
a Francia, defendió su identidad y su soberanía”.
Jean-Marie Le Pen es seguramente el hombre que 
supo dar su segundo aire a la ultraderecha y para ello 
tomó una bandera que ha demostrado ser imbatible: 
la inmigración es algo así como la madre de todos los 
males en Francia.
Ultranacionalista y xenófobo, Le Pen fue dueño de una 
larga carrera política, que alcanzó la cumbre en 2002, 
cuando obligó al Estado a que se disputara la presidencia 
en segunda vuelta electoral con el mismísimo Jacques 
Chirac, ganando éste último.
Negacionista hasta el insulto, Le Pen dio la estafeta 
a su hija Marine para que siguiera con el alucinante y 
lucrativo proceso de culpar a cuanto indocumentado 
se le apareciera para declarar hasta la saciedad que 
Francia debía cerrar la puerta a los que quisieran llegar 
a ella bajo un estatus inaceptable… no traer dinero para 
invertir en su país.
Marine Le Pen no ha hecho mal las cosas: alcanzó más 
de once millones de votos en las elecciones europeas y 
legislativas celebradas en 2024.
La ultraderecha de los Le Pen nunca se ha ido.
Sigue viva y goza de cabal salud en todo el mundo, por lo 
que es menester de todos darle puntual vigilancia. Si se 
piensa con detenimiento, no pocas ideas de Donald Trump 
podrían compararse con las de estos personajes galos.
Le Pen se fue, pero otros han llegado para seguir su 
legado, caótico.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

  EL FUNGICIDA LLEVA POR 
NOMBRE NANONATURAL; 
INHIBE EN 100 POR CIENTO 
EL CRECIMIENTO DE AMBOS 
MICROORGANISMOS

Luisa Renata López Lobato y Alexa Li-
món Bonilla, alumnas de sexto y séptimo 
semestres de la Licenciatura en Biotec-
nología de la BUAP, respectivamente, 
desarrollaron una solución natural para 
el control de hongos y bacterias en di-
versos cultivos, principalmente contra 
Mycosphaerella fijiensis (hongo causante 
de Sigatoka, enfermedad que afecta a los 
plátanos) y E. coli en comestibles empa-
quetados.

Con esta propuesta las estudiantes 
de la Facultad de Ciencias Biológicas 
obtuvieron el primer lugar del Concurso 
de Proyectos de Emprendimiento Social 

Sostenible 2024, en el área de agro em-
prendimiento, organizado por la Coordi-
nación de Desarrollo Sustentable de la 
institución, así como el primer lugar del 
Quinto Encuentro Estatal de Jóvenes In-
vestigadores: Modalidad Virtual 2024, or-
ganizado por el Concytep.

El fungicida lleva por nombre NanoNa-
tural, una alternativa más segura y eficaz 
que los pesticidas químicos tradicionales. 
Se elabora con nanopartículas metálicas 
de cobre y titanio y residuos vegetales, 
materiales que se procesan a través de 
síntesis verde para transformarlos en un 
producto valioso.

Las alumnas utilizan vegetales ricos 
en fitoquímicos, como zanahoria, cebolla 
y ajo. Aquellos que han presentado me-
jores resultados son el brócoli y el té ver-
de. En placas de Petri donde se colocó el 
hongo, “observamos que desde el primer 
día la formulación inhibió el crecimiento 
del microorganismo y después de siete 
días continuó retardando su desarrollo. 
Por lo tanto, la formulación lo controla al 
100 por ciento”, indicó Alexa Limón Bo-
nilla.

ALTERNATIVA NATURAL
En 2021 México importó más de 480 mil 
toneladas de herbicidas, plaguicidas y 
fungicidas, de acuerdo con datos de la 
Semarnat. El uso de estas sustancias es 
dañino para la salud, ya que permanecen 
en los alimentos, contaminan el medio 
ambiente y elevan los costos de produc-

ción.
Con la asesoría de los doctores José 

Joaquín Alvarado Pulido, del Centro de 
Investigaciones en Dispositivos Semi-
conductores, y de Jesús Muñoz Rojas, 
del Centro de Investigaciones en Cien-
cias Microbiológicas, investigadores del 
Instituto de Ciencias, Alexa Limón y Luisa 
López desarrollaron un biofungicida para 
inhibir el crecimiento de Mycosphaerella 
fijiensis, hongo de importancia agrícola 
que afecta principalmente al cultivo de 
plátano. Esta enfermedad comúnmente 
llamada Sigatoka -por el lugar de su iden-
tificación- ocasiona necrosis foliar.

“Las hojas presentan manchas amari-
llas, cafés y negras que impiden el proce-
so de fotosíntesis de la planta, por lo que 
no absorbe los nutrientes necesarios. 
Esto disminuye peso al producto y afecta 
su morfología. Incluso provoca pérdidas 
totales del cultivo. Por si fuera poco, com-
batir el hongo podría representar del 25 
al 45 por ciento de los costos totales de 
producción”, explicó Alexa.

El hongo contagia fácilmente a plan-
tíos cercanos que deben recibir el mismo 
tratamiento. Esta situación implica el uso 
de grandes dosis y muchas aplicaciones 
de productos químicos que quedan im-
pregnados en la fruta e impiden su co-
mercialización.

Actualmente existen diversas opcio-
nes de extractos naturales para eliminar 
dicho padecimiento. Sin embargo, “nues-
tra principal innovación es el uso de na-

nopartículas de cobre y titanio que actúan 
como un transporte para el extracto y que 
éste pueda combatir al microorganismo 
de manera eficiente”, destacó Luisa.

En las pruebas de laboratorio se com-
paró el efecto del extracto con nanopar-
tículas, las nanopartículas solas y el ex-
tracto solo. “A pesar de que el primero 
también tiene el potencial de evitar el 
crecimiento, es más efectivo combinado 
con las nanopartículas porque su acción 
es más duradera”, comentaron.

Actualmente reformulan el producto 
para definir con exactitud qué cantidad 
de extracto vegetal se necesita para ob-
tener una solución más eficaz; así como 
la posibilidad de combinar vegetales para 
un mayor potencial.

En una siguiente etapa pretenden 
aplicar su formulación en una planta real, 
efectuar pruebas de toxicidad, utilizarla 
para combatir otros agentes patógenos, 
así como cambiar la presentación del pro-
ducto de líquido a polvo, con la finalidad 
de reducir los costos de producción, al-
macenamiento, transportación y comer-
cialización.

Las estudiantes de Biotecnología de 
la BUAP agregaron: “Creemos en la im-
portancia de ser conscientes de la pro-
blemática ambiental y social del planeta, 
por lo que tenemos que apoyar de alguna 
forma el cumplimiento de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible de la ONU. Proyec-
tos como éste podrían cambiar el mun-
do”, concluyeron. °REDACCIÓN
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Planta del auto eléctrico mexicano, 
Olinia, estará ubicada en Puebla

Puebla, Pue. La producción del auto 
mexicano Olinia estará en Puebla, se-
gún se dio a conocer en el Plan México, 
presentado por la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo.

Entre las metas que se establecen ha-
cia 2030 están: 

  AUMENTAR 10% LA PRODUCCIÓN DE AU-
TOS ELÉCTRICOS PARA CONSUMO LOCAL
  AUMENTAR 15% EL CONTENIDO NACIONAL 

DE VEHÍCULOS
  FABRICAR TRENES O SUS COMPONENTES
  DUPLICAR PLANES DE EDUCACIÓN DUAL
Hay que destacar que en este Plan 

México en el sector automotriz y electro-
movilidad concentra al menos 10 estados 
del país, entre los que se encuentra Pue-
bla con la producción del auto eléctrico 
pequeño para acceso popular.

DÓNDE ESTARÁ LA PLANTA DE OLINIA
Se prevé que la planta armadora se cons-
truya en el municipio de San José Chiapa, 

donde también se encuentra Audi México 
y en donde se encuentra en desarrollo 
una amplia área de electromovilidad con 
la llegada de un Centro de Investigación 
del Instituto Politécnico Nacional (IPN)

Hay que destacar que con esta deci-
sión se garantiza la inversión en infraes-
tructura y generación de empleo para la 
región. En días pasados se dio a conocer 
que Olinia será diseñado y ensamblado en 
México. Tendrá un precio estimado entre 
los 90 mil y los 150 mil pesos, dependien-
do del modelo que inicialmente serán tres. 

El primero es un vehículo eléctrico 
pequeño, de dos plazas, destinado para 
el transporte de última milla y distancias 
medias dentro de las ciudades

El segundo modelo reemplazará a los 
mototaxis en barrios y colonias populares

El tercero es con capacidad de carga
Las tres opciones están diseñadas 

para tener una autonomía de 100 kilóme-
tros y podrán cargarse en cualquier toma 

eléctrica estándar. 
Se tiene previsto que el auto Olinia 

se presentará de forma oficial durante el 
Mundial de Fútbol de 2026 en México.

Este proyecto perfila a Olinia como un 
avance importante hacia un futuro más 
conectado y sostenible para el país.

PROYECTOS DE ELECTROMOVILIDAD
En este documento además se especifica 
que serán 10 proyectos de electromovili-
dad para el transporte público desarrolla-
dos en:

  NUEVO LEÓN
  CIUDAD DE MÉXICO
  JALISCO
  GUANAJUATO
  MICHOACÁN
  TAMAULIPAS
  AGUASCALIENTES 
  GUERRERO
  OAXACA

             °ALMA MÉNDEZ

Bodegueros de la Central de Abasto de Puebla exigen 
más seguridad; reportan 4 asaltos a la semana

  Hacen un llamado a reforzar 
la seguridad en las principales 
entradas, donde se han reportado 
asaltos tanto a bodegueros como 
a visitantes

Puebla, Pue. Comerciantes de la Central 
de Abastos de Puebla solicitaron al go-
bierno estatal y municipal la presencia 
permanente de policías estatales y mu-
nicipales, tras el aumento de 4 asaltos 
a mano a la semana y homicidios en la 
zona.

 MARCHA PACÍFICA
En rueda de prensa Luis Pinto, secretario 
general de la Central de Abasto, anunció 
que el próximo miércoles realizarán una 
marcha pacífica, para exigir seguridad en 
la zona.

El líder de los comerciantes en este 
centro de abasto, pidió reuniones con el 
gobernador Alejandro Armenta y el alcal-
de José Chedraui, además de los titula-
res de Seguridad Pública, Gobernación y 
Guardia Nacional, para coordinar un des-
tacamento policial.

Bodegueros de la Central de Abasto 
de Puebla exigen más seguridad; repor-

tan 4 asaltos a la semana

 INSEGURIDAD EN AUMENTO
Aseguró que la inseguridad ha crecido 
desde la salida de la Guardia Nacional 
hace año y medio del lugar.

Entre los delitos recientes, destacan 

asaltos armados, robos de mercancía y 
asesinatos, como el caso de una comer-
ciante atacada el 11 de enero.

Finalmente, urgió la conclusión de la 
barda perimetral prometida en las cam-
pañas electorales en 2024.  

            °ALMA MÉNDEZ

Sin fecha apertura 
de San Alejandro

  Alejandro Armenta desco-
noce cuándo se inaugurará 
el Hospital San Alejandro; se 
reunirá con Secretaría de Salud 
para conocer detalles

Puebla, Pue. Sigue sin definirse una 
fecha para la inauguración del Hospital 
San Alejandro, dio a conocer el gober-
nador Alejandro Armenta Mier, quien 
agregó que recientemente tendrá una 
reunión con la Secretaría de Salud para 
conocer los detalles del proyecto.

Durante la conferencia matutina, 
el titular del Poder Ejecutivo comentó 
que tendrían una reunión con la Se-
cretaría de Salud donde se abordarán 
diferentes temas en esta materia, sin 
embargo, no dio detalles. 

Cabe mencionar que, desde el 24 
de noviembre del año pasado, el ex-
gobernador, Sergio Salomón Céspe-
des Peregrina, había anunciado que 
no tenía una fecha para la inaugura-
ción del Hospital San Alejandro. 

Hay que recordar que tras los da-
ños sufridos por el sismo de 2017, ha 
generado problemas significativos en 
los servicios de salud, la falta de este 
inmueble y por la capacidad de aten-
ción que implica. °SILVINO CUATE

ESTUDIANTES DE LA IBERO 
PUEBLA CREAN SUPLEMENTO 
CONTRA ANSIEDAD Y ESTRÉS
Puebla, Pue- El estrés, la depresión y la 
ansiedad acechan silenciosa y progresi-
vamente a las y los estudiantes en todo el 
mundo. La OMS, que da monitoreo cons-
tante a los efectos del estrés en la pobla-
ción, reconoce que en específico el estrés 
académico ha ido creciendo a consecuen-
cia de las cargas académicas demandan-
tes, la falta de sueño, la presión social, el 
miedo al fracaso y la falta de tiempo para 
despejarse y socializar.

En México, la UNAM ha identificado 
que el 56 % de los estudiantes de educa-
ción superior experimentan ansiedad en la 
víspera de sus exámenes o incluso minutos 
antes de presentarlos; a esto se suma que 
al menos el 20 % de las y los universitarios 
experimentan algún episodio de estrés y 
ansiedad en su vida académica.

Algunos efectos del estrés académico 
no atendido son la deserción, el rezago 
educativo, enfermedades crónicas o hasta 
mortalidad. La clave de este producto viene 
de la naturaleza: el hongo ashwagandha. 
Este adaptógeno originario de Asia y África 
es un excelente auxiliar para aliviar múlti-
ples padecimientos como estrés, ansiedad 
e insomnio. Además, aporta al desarrollo 
de la función cognitiva y la memoria.

Por ello, Fernanda y Ricardo unieron esta 
planta con el chocolate, que además de ser 
el dulce favorito de muchos, ayuda a secretar 
serotonina, mejor conocida como la hormona 
de felicidad; así crearon un combo perfecto 
para que la temporada de exámenes y el es-
trés universitario no vuelvan a ser el terror de 
las y los estudiantes. °ALMA MÉNDEZ
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HABRÁ LEY SECA PARA 
ELECCIONES EN CUATRO 
MUNICIPIOS Y EN JUNTAS 
AUXILIARES
Puebla, Pue. El gobernador de Puebla, 
Alejandro Armenta Mier, anunció que, 
para las elecciones de juntas auxilia-
res, el próximo 26 de enero, se esta-
blecerá Ley Seca, un lineamiento que 
debe fijar cada Ayuntamiento.

El titular del Poder Ejecutivo co-
mentó que le corresponde a cada 
Ayuntamiento establecer Ley Seca, a 
través del reglamento municipal, para 
evitar algún tipo de incidente durante 
las elecciones. 

Alejandro Armenta Mier comentó 
que, también se limitará la venta de 
alcohol, para los municipios donde ha-
brá elecciones extraordinarias como:

  VENUSTIANO CARRANZA
  CHIGNAHUAPAN
  XIUTETELCO
  AYOTOXCO DE GUERRERO
"Vamos a estar pendientes sobre 

el tema de la Ley Seca, los municipios 
tienen esa facultad con base en la Ley 
Orgánica, de la administración pública, 
vamos a estar pendiente, es una de-
terminación por Ley, claro que va ha-
ber Ley Seca para las elecciones de 
las juntas auxiliares, y también en las 
elecciones extraordinarias debe haber 
Ley Seca, vamos a estar pendiente de 
que esto se lleve a cabo", mencionó. 

En el caso del municipio de Puebla, 
las elecciones se tienen programadas 
para el día 26 de enero, donde se ele-
girá presidente auxiliar por un periodo 
de tres años. °SILVINO CUATE

ARMENTA CAMBIÓ A 
TITULAR EN CULTURA, SERÁ 
ALEJANDRA PACHECO
Puebla, Pue. Alejandro Armenta Mier, 
gobernador de Puebla, confirmó que 
Alejandra Pacheco Mex, será la nueva 
titular de la Secretaría de Cultura, en 
sustitución de su hermana Gloria Pache-
co Mex, sin embargo, no dio justificación 
de estos ajustes en la dependencia.

El titular del Poder Ejecutivo for-
malmente presentó este cambio en el 
nombramiento de la Secretaría de Cul-
tura, bajo el argumento de que su ga-
binete se conforma por más mujeres. 

“Nombramos a Alejandra Pacheco, 
ella está nombrada como secretaria de 
Cultura, y yo apuesto por las mujeres y 
los jóvenes, absolutamente, el único ar-
gumento que le pueden poner a un joven, 
es no tener experiencia, pero eso no quie-
re decir que no tenga capacidad”, dijo. 

Cabe mencionar que, Alejandra 
y Gloria Pacheco Mex, son hijas del 
exlíder sindical del Ayuntamiento de 
Puebla, Israel Pacheco Velázquez. En 
el caso de Gloria, es estudiante de la 
licenciatura en Arte Digital en la Bene-
mérita Universidad Autónoma de Pue-
bla (BUAP). °SILVINO CUATE

Concesionarios recibirán recursos si compran 
unidades eléctricas para transporte público

Habrá Casas Violeta en Puebla 
para proteger a las mujeres y 
los niños de la violencia

Puebla, Pue. Este día fue anunciada la 
instalación de 27 Casas Violeta en Pue-
bla para la protección de mujeres, niñas y 
niños víctimas de violencia, que contarán 
con área jurídica para realizar las denun-
cias correspondientes.

Alejandro Armenta Mier, Ejecutivo es-

tatal, señaló que el proyecto será en con-
junto con la Fiscalía General del Estado 
de Puebla, la Secretaría de Gobernación 
y el DIF Estatal quienes pondrán en mar-
cha 27 Casas Violeta, las cuáles brinda-
rán atención a mujeres violentadas, ase-
soría jurídica, entre otras acciones. 

Alejandro Armenta Mier, acompaña-
do de la titular de la Fiscalía General del 
Estado (FEG), Idamis Pastor Betancourt, 
dijeron que se abarcarán todas las regio-
nes del estado este mismo año.

Sumado a esto se prevé evitar la re-
victimización y que las mujeres se sien-
tan acompañadas y seguras de que van a 
ser escuchadas por las autoridades. 

Según datos del gobernador poblano, 
las primeras 15 Casas Violentas estarán 
instaladas en los primeros 100 días de 
gobierno, mientras que el resto será al 
concluir el primer año de gestión.

Asimismo, dijo que con la instala-
ción de estos centros de ayuda tienen 
previsto que las denuncias incrementen 
lo que convertirá en un reto responder 
y atender a quienes requieran de estos 
apoyos.

CASA VIOLETA
Casa Violeta es un refugio para mujeres 
que viven o han vivido violencia de géne-
ro. En estos espacios se brinda atención 
integral, protección y apoyo para que las 
mujeres puedan recuperarse y alejarse 
de sus agresores. 

Los servicios que se ofrecen en Casa 
Violeta incluyen: 

  ATENCIÓN MÉDICA
  ATENCIÓN PSICOLÓGICA
  ASESORÍA JURÍDICA
  ALOJAMIENTO
  ALIMENTACIÓN
  CAPACITACIONES CON PERSPECTIVA DE 

GÉNERO
  ACTIVIDADES RECREATIVAS PARA NIÑOS Y 

ADOLESCENTES

            °SILVINO CUATE

Puebla, Pue. Alejandro Armenta Mier, go-
bernador de Puebla, anunció que apoya-
rá a los transportistas para la adquisición 
de automóviles eléctricos en el servicio 

del transporte público, una iniciativa que 
mejorará el ingreso a este gremio. 

El titular del Poder Ejecutivo comen-
tó que la administración estatal dará un 

ingreso a fondo perdido para que los con-
cesionarios puedan realizar la adquisi-
ción de vehículos electrónicos y renovar 
sus unidades. 

"Yo hago un llamado a mis amigos 
transportistas a que no antepongamos 
un tema, son cosas distintas, pero que 
coadyuvan, les conviene y aprove-
chen, porque el gobierno les va a dar 
a fondo perdido el enganche, significa 
que con lo que se van a ahorrar en el 
consumo de combustible, les va a al-
canzar para pagar y van a tener más 
ingresos", dijo.

CONCESIONES IRREGULARES SERÁN 
SUSPENDIDAS 
Asimismo, reiteró que la Secretaría de 
Movilidad y Transporte, a cargo de Silvia 
Tanús, está realizando la revisión de con-
cesiones para suspender las que operan 
de manera irregular. 

"Ya la maestra Silva está trabajando 
en la revista y eso nos va a permitir poner 
orden, y apoyar a los transportistas, para 
que apoyen a la población que es lo más 
importante", declaró. °SILVINO CUATE
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Transforman el Centro 
Histórico de Puebla con 
inversión de 4.9 mdp

Es un hecho, Puebla 
tendrá un "Diputado 
Migrante"
Puebla, Pue. Se están concluyendo 
los detalles para formalizar la figura 
del "Diputado Migrante", que tiene 
como finalidad escuchar las peticio-
nes y necesidades de los poblanos 
que se encuentran lejos de casa, dijo 
el Ejecutivo estatal, Alejandro Armen-
ta Mier.

Agregó que le corresponde al di-
putado local, Pavel Gaspar Ramírez, 
presentar la iniciativa, para la crea-
ción legal de la figura del Diputado 
Migrante. 

"La iniciativa del Diputado Migran-
te la va a presentar el diputado Pa-
vel Gaspar Ramírez, que pertenece 
a una región de migrantes, de hecho, 
es también de una comunidad de mi-
grantes y estamos revisando ya la 
parte final que compete", dijo. 

Alejandro Armenta comentó que 
con esta propuesta se tiene la finali-
dad de garantizar derechos a los po-
blanos que se encuentran en Estados 
Unidos y buscan contar con garantía 
en sus servicios, al igual que sus as-
piraciones. 

"Porque es una tarea que esta-
mos haciendo conjuntamente, en el 
mismo sentido que hicimos con la 
Ley Orgánica de la emisión pública, 
el propósito es, derechos plenos a los 
migrantes, de votar y ser votados y 
atenderemos esta parte", acotó.

      °SILVINO CUATE

Con una inversión de más de 4 millones 
965 mil pesos, el presidente municipal, 
José Chedraui Budib, entregó los traba-
jos del Programa de Mejoramiento de la 
Imagen Urbana del Centro Histórico, los 
cuales beneficiarán a más de 30 mil ha-
bitantes del primer cuadro de la ciudad. 

Con sede en las instalaciones del 
Templo de San Agustín, el edil capitalino 
informó que, como parte de este progra-
ma, se realizó la intervención de 76 fa-
chadas y dos templos religiosos, a través 
de diferentes acciones de rehabilitación.

“El museo más grande que tiene la ca-
pital, es el Centro Histórico. Por ello, tra-
bajamos para preservar su valor cultural, 
arquitectónico, comercial y económico. 
Además, es punto de referencia para las 
y los poblanos, así como para nuestros 
visitantes, de ahí la importancia de recu-
perarlo”, subrayó.

En su momento, el secretario de Movi-
lidad e Infraestructura, David Aysa men-

cionó que los trabajos incluyeron la inter-
vención de una superficie total de 16 mil 
250 metros cuadrados, con aplicación de 
pintura vinílica en muros, pintura de es-
malte en herrería, restitución de aplana-
dos, limpieza y recubrimientos de cante-
ra, emboquillado y perfilado de molduras 
y jambas, entre otras acciones.

“Como poblanas y poblanos tenemos 
una gran responsabilidad, cuidar nuestro 
Centro Histórico. Solo con la suma de 
esfuerzos entre sociedad y gobierno es 
posible preservar su belleza y su valor 
cultural”, aseveró.

Por su parte, la gerente del Centro 
Histórico y Patrimonio Cultural, Aimeé 
Guerra Pérez, señaló que para este go-
bierno la atención del primer cuadro de 
la ciudad es fundamental. La intervención 
de fachadas y templos es una muestra 
clara que se tiene un gobierno que traba-
ja para y por la cultura.

“Seguiremos impulsando acciones y 

políticas públicas que nos permitan pre-
servar y difundir el legado histórico que 
heredamos”, expresó.

En representación de la comunidad de 
los Padres Agustinos, el sacerdote Pedro 
Barrera Avalos destacó que los trabajos 
de restauración del Templo de San Agus-
tín y del Templo de Santa Inés, permitirán 
fortalecer a la comunidad y al turismo, al 
conservar el patrimonio religioso y cultu-
ral de la capital.

“Agradezco a la autoridad municipal 
por los trabajos de restauración que han 
realizado en diferentes inmuebles del pri-
mer cuadro de la ciudad. Estoy seguro que 
se mantendrá el trabajo coordinado en be-
neficio de las y los poblanos”, puntualizó.

Con acciones como estas, el alcalde, 
José Chedraui Budib, refrenda su com-
promiso de trabajar en políticas públicas 
que fomenten la preservación cultural y 
arquitectónica del Centro Histórico. 

                °REDACCIÓN

Alito Moreno reta a Morena a usar su mayoría para bajar precio de la gasolina y canasta básica
El líder del Partido Revolucionario Institu-
cional (PRI) nacional, Alejandro Moreno 
retó al partido Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) a usar la mayoría que 
tienen en el Congreso de la Unión y el Se-
nado para cumplir con las promesas que 
hicieron desde el Poder Federal desde 
hace seis años, como bajar el precio de 
la gasolina y modernizar las carreteras.

Pidió que usen la mayoría que tienen 
para legislar en la eliminación de los do-
ble remolques que provocan accidentes 
mortales, además de bajar el IVA, y hacer 
más escuelas dignas.

Alejandro Moreno pidió a Morena, el 
Partido del Trabajo (PT), y Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM) que apoyen 
la iniciativa que su partido va a presentar 

para eliminar las comisiones bancarias 
que son un atraco para los mexicanos que 
tienen que pagar por el servicio.

“El pueblo se beneficia, haciéndoles la 
vida más fácil, menos costosa y que les 
rinda más su dinero. Morena en el 2024 
reformó el Poder Judicial y le robó su in-
dependencia para ponerlo en servicio de 
su régimen, reformaron la Guardia Nacio-
nal con una falta de rumbo en estrategia 
de seguridad”, dijo. °AURELIA NAVARRO   

  Alejandro Moreno pidió a Mo-
rena, el Partido del Trabajo (PT), y 
Partido Verde Ecologista de Méxi-
co (PVEM) que apoyen la iniciativa 
que su partido va a presentar
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Mario Riestra Piña llama a no 
adelantar juicios sobre presuntas 
irregularidades en Acción Nacional

Puebla, Pue- El presidente del Partido Acción Nacional (PAN), 
Mario Riestra Piña espera que concluya el proceso de entrega 
– recepción para determinar si procede o no ante las aparentes 
irregularidades que se le atribuyen a la administración de la ex 
líder del partido, Augusta Díaz de Rivera.

Confía en contar con toda la información antes de emitir un 
juicio ante los señalamientos hacia Díaz de Rivera, de quien 
este fin de semana la secretaria general del partido, Genoveva 
Huerta Villegas dijo que dejó multas y deudas con proveedores 

que nunca pagó.
“Estoy convencido de que esto no afectará en lo más mínimo 

el buen desempeño del partido (…) no hay que adelantar víspe-
ras, prefiero no opinar sobre supuestos que no se han dado”.

Mario Riestra precisó que no habrá impunidad, pero tampo-
co se debe anticipar un escenario que aún está en análisis, rei-
teró “no hay que adelantar vísperas, prefiero no adelantar sobre 
acontecimientos que no han ocurrido”. 

       °AURELIA NAVARRO

Se evitará tener 
una productividad 
legislativa falsa y 
simulada
Puebla, Pue. La presidenta del Con-
greso local, Laura Artemisa García 
Chávez sostuvo que la LXII Legisla-
tura está siendo cuidadosa en la pre-
sentación de iniciativas, para evitar 
que la “productividad” sea un trabajo 
de simulación.

Artemisa García Chávez precisó 
que es respetuosa de los plantea-
mientos que cada una y uno de los 
diputados plantea porque al final re-
presentan las diferentes regiones del 
interior del estado, donde conocen 
los problemas de esos lugares.

“Lo que no queremos es conver-
timos en una Legislatura de contar 
cuantas veces nos subimos al Pleno 
o cuantas iniciativas presentamos, 
sino cuanto modificamos en leyes, ir 
dando forma a las leyes secundarias 
para hacerlas operativas”.

MESA DE DIÁLOGO CON LOS 
COORDINADORES DE BANCADA
Dijo que el año pasado, se inició con 
un análisis de la productividad, y para 
este mes de enero se tendrá una 
mesa de diálogo con cada uno de los 
coordinadores de bancada para sa-
ber cómo va este avance.

Sostuvo que cada iniciativa que 
sea aprobada será cuidada al cien 
por ciento, porque la intención de la 
LXII Legislatura es evitar algún acto 
de inconstitucionalidad.

La LXI Legislatura, segunda de iz-
quierda, tuvo mil 378 iniciativas que 
se quedaron en la congeladora, de 
las cuales 864 propuestas se resca-
taron para un análisis, y de estas el 
26 por ciento fueron aprobadas.

               °AURELIA NAVARRORetiran 12 mil metros de cable sin servicio en La Margarita

A través de un trabajo coordinado entre 
iniciativa privada y el Gobierno de la Ciu-
dad, que encabeza el presidente munici-
pal de Puebla, José Chedraui Budib, se 
realizó la jornada de mejoramiento de la 
imagen urbana con el retiro de cable sin 

servicio y en desuso en conjunto con las 
empresas de servicios de cable Telmex, 
Total Play y Megacable.

Con el retiro de 12 mil metros lineales 
de cable en desuso, distancia equivalen-
te del Zócalo de Puebla al del municipio 

de San Pedro Cholula, se establecen 
acciones de manera coordinada, para 
el mejoramiento de la imagen urbana en 
colonias, barrios y juntas auxiliares de la 
capital poblana.

Los trabajos se concentraron en la Av. 
Blas Chumacero Sánchez de la U.H. La 
Margarita, derivado de peticiones ciuda-
danas que fueron atendidas por la Direc-
ción de Normatividad Ambiental e Imagen 
de la Secretaría de Gestión y Desarrollo 
Urbano, generando un reacomodo, en-
cintado y corrección de altura y tensión 
del mismo.

El Gobierno de la Ciudad y empresas 
de telecomunicaciones retiraron 190 ki-
logramos en esta primera etapa y dará 
continuidad a esta Unidad Habitacional; 
asimismo, se trabajará también en dife-
rentes polígonos de la ciudad para man-
tener orden y seguridad del espacio aé-
reo en vía pública.

Gracias a la disposición y a la volun-
tad de las empresas, se cumple este pri-
mer objetivo de realizar el retiro de tenso-
res, cable coaxial, fibra óptica y cajas de 
registro, el cual se realizó por cuadrillas 
con más de quince trabajadores.

Este es el compromiso de trabajar por 
una ciudad segura y con una imagen ur-
bana limpia en una capital imparable. 

                °REDACCIÓN
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Continúan las jornadas 
imparables de 
bienestar recorriendo 
juntas auxiliares

  Los servicios municipales del 
Gobierno de la Ciudad llegaron 
a San Sebastián de Aparicio

Puebla, Pue.- Con el objetivo de fomen-
tar la convivencia, fortalecer el tejido so-
cial y acercar servicios gratuitos a las fa-
milias poblanas, el presidente municipal, 
Pepe Chedraui, junto con la presidenta 
del SMDIF, MariElise Budib, encabezó 
las Jornadas Imparables de Servicios 
Ciudadanos en la Junta Auxiliar San Se-
bastián de Aparicio.

En esta ocasión, las actividades se 
realizaron en el Centro de Desarrollo 
Comunitario (CDC), como parte de la 
estrategia integral del Gobierno de la 
Ciudad para reactivar estos espacios y 
garantizar el acceso de la ciudadanía. 

El presidente municipal destacó la 
coordinación entre diferentes instan-
cias para hacer posible estas jornadas 
en beneficio de las y los poblanos. Ase-
guró que es importante que las nece-
sidades de la ciudadanía se atiendan 
mediante las diferentes dependencias 
que se dieron cita en estas jornadas. 

“Hay que llevar los servicios a cada 
punto de Puebla capital y eso estamos 
haciendo y por eso te agradezco mu-
cho, Carlos, por hacer eso realidad; a 
todas las dependencias y su esfuerzo 
por traer a su gente”, expresó al tiempo 
de mencionar que estos servicios son 
por el bien de las y los poblanos. 

Por su parte, el secretario de Bien-
estar y Participación Ciudadana, Carlos 
Gómez Tepoz, señaló que el Gobierno 
de la Ciudad ha impulsado un progra-
ma para atender el rezago social en las 
17 juntas auxiliares y que este esfuerzo 
busca revitalizar los Centros de Desarro-
llo Comunitario, ofreciendo actividades 
constantes y promoviendo la inclusión. 

Durante el acto protocolario fueron 
entregadas dos sillas de ruedas para  
ciudadanas en condiciones de vulnera-
bilidad. En coordinación con el Sistema 
Municipal DIF se ofrecieron consultas 
médicas, odontológicas, fisioterapia 
y podología. Además, se habilitó un 
innovador Centro de Cuidado Infantil 
para menores de cinco años, donde 
personal capacitado brindó atención 
mientras padres y tutores accedían a 
los servicios.

Con estas acciones, el Gobierno de 
la Ciudad reafirma su compromiso con 
el bienestar y la participación ciudada-
na, impulsando acciones para mejorar 
infraestructura y servicios públicos en 
las zonas que más lo necesitan. Este 
enfoque busca reducir rezagos y forta-
lecer la calidad de vida en las comuni-
dades marginadas. °REDACCIÓN

Signa Pepe Chedraui convenio de colaboración con el Instituto 
de Políticas para el Transporte y el Desarrollo

En Puebla hay coordinación y 
esfuerzos para garantizar los 
servicios de salud a la población

  EL GOBERNADOR ALEJANDRO ARMENTA ENCABEZÓ UNA REUNIÓN CON LOS TITULARES DE 
LA SECRETARÍA DE SALUD Y EL IMSS-BIENESTAR PUEBLA 

CIUDAD DE PUEBLA, Pue.- Alineados 
a la estrategia nacional de salud que en-
cabeza la presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, el gobernador Alejan-
dro Armenta participó en una reunión de 
coordinación con los titulares de los servi-
cios de salud IMSS-Bienestar y de la Se-
cretaría de Salud del Estado de Puebla, 
con el objetivo de garantizar servicios de 
salud de calidad a las y los poblanos. 

En esta mesa de trabajo, se abor-
dó el estatus del personal y hospitales 
transferidos al sistema IMSS-Bienestar, 
el avance en el abasto de medicamentos 
y alimentos en hospitales; así como el 
panorama actualizado de las unidades a 
cargo del Gobierno del Estado.

El secretario de Salud, Carlos Alberto 
Olivier Pacheco reportó que en Puebla 
hay mil 500 Casas de Salud en el esta-
do, distribuidas en 173 municipios; 35 de 
ellos concentran el 57 por ciento de las 
casas de salud que hay en la entidad.

Sumado a las casas de salud, el es-
tado cuenta con un Centro Ambulatorio 
para la Prevención y Atención en SIDA e 
Infecciones de Transmisión Sexual (CA-
PACITS); y una Unidad de Sanidad Inter-

nacional y el Centro Regulador de Urgen-
cias Médicas, del Servicio de Urgencias 
Médicas Avanzadas (SUMA). 

Por su parte, el coordinador estatal de 
los Servicios de Salud del IMSS-Bienes-
tar Puebla, Gerónimo Lara Gálvez, infor-
mó que 742 unidades médicas ya fueron 
transferidas a este organismo descen-

tralizado, de las cuales 78 son Unidades 
Médico-Móviles; además de la transfe-
rencia de 4 mil 442 plazas estatales, de 
las cuales 4 mil 85 están ocupadas y 337 
vacantes; a lo que se suma la basificación 
de 2 mil 663 trabajadores y trabajadoras 
de la salud que hoy ya tienen la certeza 
laboral de una plaza federalizada. 

Con relación al abasto de medica-
mentos, dio a conocer que hay un avan-
ce del 73.9 por ciento, mientras que del 
material de curación es de 79.71 por 
ciento. Destacó la importancia de su-
ministrar de manera inmediata los me-
dicamentos oncológicos para el Hospi-
tal para el Niño Poblano. El abasto de 
víveres y alimentos en hospitales está 
atendido y, al corte del 12 de enero, 24 
unidades tienen entrega completa, 21 
entrega parcial y siete pendientes de en-
trega, pero con suministros para prestar 
el servicio de alimentación. 

El gobierno de Alejandro Armenta 
refrendó su compromiso por atender las 
áreas de oportunidad que garanticen un 
servicio de salud de calidad en Puebla, 
que sume a la estrategia nacional que 
busca garantizar la salud como un dere-
cho humano. °REDACCIÓN

Puebla, Pue- Con el objetivo de fomen-
tar la colaboración interinstitucional, así 
como fortalecer las acciones en materia 
de movilidad y seguridad vial en la capi-
tal, el presidente municipal, Pepe Che-
draui Budib, signó un convenio de cola-
boración con el Instituto de Políticas para 
el Transporte y el Desarrollo (ITDP).

En su mensaje, el edil capitalino 
mencionó que la firma de este convenio 
de colaboración permitirá contar con el 
acompañamiento especializado en pro-
yectos como el diseño, ampliación y man-
tenimiento de la infraestructura ciclista y 
peatonal, la gestión eficiente del estacio-
namiento rotativo a través de la amplia-
ción de los polígonos de parquímetros y 
el desarrollo de espacios públicos que 
promuevan la seguridad vial.

“Con esta colaboración obtendre-
mos revisiones técnicas, capacitación 
a nuestro personal, así como manuales 

de trabajo con los más altos estándares 
internacionales. Este instituto ha transfor-
mado la movilidad en ciudades como Mé-
xico y Guadalajara, ahora será parte de la 
transformación de Puebla”, aseveró.

En su intervención, el director para La-
tinoamérica del Instituto de Políticas para 
el Transporte y el Desarrollo (ITDP), Ber-
nardo Baranda Sepúlveda destacó que la 
ciudad de Puebla avanza en materia de 
movilidad sostenible, a través de la imple-
mentación de diversas acciones como la 
red de ciclovías funcionales, la ejecución 
de proyectos enfocados en fortalecer la 
seguridad vial, así como la implementa-
ción de estacionamiento rotativo, a través 
del uso de parquímetros.

“Trabajaremos en el fortalecimien-
to de los entornos escolares, la mejora 
de las intersecciones más conflictivas y 
la reactivación del sistema de bicicletas 
públicas. Estamos seguros que, el traba-

jo coordinado entre sociedad y gobierno 
nos permitirá coadyuvar a la movilidad de 
la capital”, subrayó.  

Por su parte, el secretario de Movili-
dad e Infraestructura, David Aysa, infor-
mó que como parte de las acciones que 
la comuna impulsa en materia de movi-
lidad se encuentran la ampliación de la 
infraestructura ciclista, la implementación 
del estacionamiento rotativo, el Programa 
de Entornos de Movilidad Segura y la es-
trategia de Fortalecimiento de la Red Se-
mafórica de la capital, entre otras.

“Por instrucción del alcalde, estamos 
generando alianzas estratégicas con or-
ganismos nacionales e internacionales, 
con el objetivo de hacer de Puebla, la ciu-
dad de la movilidad”, expresó.

En su momento, el subsecretario 
de Movilidad y Seguridad Vial, Norman 
Campos Velázquez, puntualizó que, este 
organismo internacional, colabora en di-
ferentes proyectos de movilidad integral 
con más de 40 países; de ahí la impor-
tancia que la ciudad de Puebla se sume a 
esta red global, a través del trabajo coor-
dinado en esta materia.

Con acciones como esta, el alcalde 
Pepe Chedraui Budib construye canales 
de colaboración interinstitucional con or-
ganismos internacionales especializados 
con la finalidad de mejorar la movilidad y 
la seguridad vial en la capital. °REDACCIÓN
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Desmintió la organización 
Doroteo Arango cobro de piso 
en tianguis; exige operativos

EL FRENTE CÍVICO NACIONAL DENUNCIÓ MALAS 
CONDICIONES DE HOSPITALES, COMO EN TEHUACÁN

Caravanas por la Paz 
hará de Atlixco el 
municipio más seguro
Atlixco, Pue. El gobierno de Atlixco que 
encabeza Ariadna Ayala te invita a su-
marte al programa Caravana por la Paz.

Caravana por la Paz busca fortale-
cer la unidad y compromiso ciudadano 
para hacer de Atlixco, una ciudad más 
segura.

Se realiza todos los viernes por las 
noches y se toca casa por casa entre-
gando a los vecinos de la colonia el 
Decálogo del Buen Ciudadano.

Con cuatro ejes:
  ABRIENDO PUERTAS POR LA PAZ
  CIVISMO PARA TRANSFORMAR
  SOLDADO HONORARIO
  SEMILLEROS POR LA PAZ
Con estos ejes se promueve la cola-

boración entre comunidad y autoridades.
Cada programa es liderado por la 

presidenta Ariadna Ayala, quien escu-
cha y trabaja de la mano con vecinos, 
padres de familia y alumnos para re-
forzar la seguridad y continuar promo-
viendo valores.

Si deseas que estas jornadas lle-
guen hasta tu comunidad, acércate a 
tu autoridad auxiliar o comunícate di-
rectamente al Jefatura de Prevención 
Social del Delito y Participación Social 
al 2227361407. °REDACCIÓN

Invita San Pedro 
Cholula al desfile de 
Toros Monumentales
San Pedro Cholula, Pue. Con el obje-
tivo mantener vivas las tradiciones de 
San Pedro Cholula, el próximo martes 
14 de enero, se llevará a cabo el des-
file de los "Toros Monumentales", por 
parte del grupo de pirotécnicos de San 
Cristóbal Tepontla.

Dicho desfile saldrá desde la junta 
auxiliar aproximadamente a las 10:30 
horas, haciendo un recorrido por la 
carretera federal México-Puebla para, 
posteriormente, tomar la Calzada Gua-
dalupe, la Avenida Miguel Hidalgo, 
hasta llegar a la Plaza de la Concordia.

El desfile y exposición tendrá la 
participación de 20 miembros del gre-
mio y su presencia en el Zócalo de la 
ciudad milenaria será de un día, las fi-
guras monumentales serán ocupadas 
durante su festividad, en honor a San 
Antonio Abad, el próximo 17 de ene-
ro, misma que se desarrollará por la 
tarde-noche en el atrio de la iglesia de 
San Cristóbal Tepontla.

Por su parte, la alcaldesa de San 
Pedro Cholula, Tonantzin Fernández, 
tras reunirse con el gremio, detalló que 
es importante trabajar y mantener el 
diálogo, con el objetivo de preservar 
las tradiciones, al considerar que de 
ellas se genera la fuerza que tiene el 
municipio.°REDACCIÓN

Puebla, Pue- La organización Doroteo 
Arango, negó que exista cobro de piso en 
el tianguis de Loma Bella, pues aseguran 
que existe una campaña negra en contra 
de la agrupación y mencionaron que se-
guirán trabajando a favor de sus afiliados.

Esto tras el incidente que se registró 
en días pasados en el Tianguis de Loma 
Bella,  donde asesinaron a un hombre e 
hirieron a tres personas más.

En rueda de prensa Jorge Sánchez 

García, presidente de dicha organización, 
aclaró  que a pesar de que han tratado de 
“quemarlos”, han logrado subsistir como 
agrupación, ya que brindan oportunida-
des de trabajo y sustento a muchas fa-
milias.

Asimismo, respaldó el operativo que 
se realizó este fin de semana en el tian-
guis de Loma Bella y solicitó a las autori-
dades realizar lo mismo en los 8 tianguis 
de la ciudad en donde tienen presencia.

Si bien dijo, ya existe un trabajo coor-
dinado con las autoridades municipales, 
dan un voto de confianza y total respaldo, 
al presidente municipal de Puebla, José 
Chedraui Budib.

Finalmente,  destacó que su corpo-
ración está conformada por 8 tianguis y 
más de 3 mil agremiados, los cuales lo 
único que buscan es llevar el sustento a 
su hogar. 

             °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue- Integrantes del Frente Cí-
vico Nacional (FCN) urgieron al Poder 
Federal y el Gobierno del Estado crear 
instituciones que garanticen una vida 
democrática, libre y republicana para evi-
tar un escenario de represión y escasez 
como el que tiene Venezuela.

Francisco Javier Torres, y Rubén Ma-
cías Hernández exigieron al Poder Fede-
ral dejar de ser un gobierno “tibio” y en 
lugar de eso crear políticas nuevas efec-
tivas en materia de seguridad, pero sobre 
todo en salud.

Pidieron a los mexicanos no quedarse 
con el discurso que emitió la presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum Pardo en 
su  Informe de 100 Días, donde habla de 
importantes inversiones de recursos para 
hospitales.

Cuando en lugares como Tehuacán, los 
nosocomios no tienen alimentos básicos 
para darle de comer a pacientes, lo que re-
fleja una disparidad entre el tener y decir.

“No es posible que nos quedemos 
callados con un mensaje que dio la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum Pardo al ha-
blar de la aplicación de recursos, cuando 
por otro lado hay una falta de recursos en 

los hospitales”.
Lamentaron que este domingo 12 de 

enero, se haya visto una alta concen-
tración de ciudadanos después de las 
10:00 de la mañana en el zócalo de la 
Ciudad de México, cuando en realidad 
fueron muchos acarreados, mientras se 
deja atrás un escenario de hospitales lle-
nos de pacientes que están muriendo de 
hambre y enfermedad.

Para esto, dijeron que este 2025 el 
Frente Cívico Nacional será un grupo de 
ciudadanos organizados para señalar 
que es lo que está mal en el estado.

Abrirán a partir de este 13 de enero un 
Centro de Atención en sus oficinas ins-
taladas en la calle 23 Sur 702 despacho 
701, en el condominio El Paraíso, abierto 
de 10:00 de la mañana hasta las 20:00 
horas. °AURELIA NAVARRO
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Rogelio López entregó 
tarjetas de Jóvenes 
Construyendo el Futuro
Huauchinango, Pue. El presidente muni-
cipal, Rogelio López Angulo, entregó las 
primeras tarjetas del Programa Jóvenes 
Construyendo el Futuro.

Con esta acción jóvenes huauchinan-
guenses recibirán de manera mensual 8 
mil 480 pesos para capacitarse en un oficio.

“Los invito a sacar el mayor provecho 
para aprender nuevos oficios y desarro-
llar sus talentos. Este programa no solo 
es un apoyo económico, sino un puente 
hacia un mejor futuro para ustedes y sus 
familias”, señaló el edil.

Entregan primeras tarjetas a Jóve-
nes Construyendo el Futuro de Huau-
chinango.

López Angulo agradeció la invitación 
del Delegado de Bienestar, Hermilo Gó-
mez Castillo, para realizar la entrega.

“En Huauchinango reafirmamos nues-
tro compromiso por impulsar las acciones 
y programas en beneficio de nuestros jó-
venes”. °REDACCIÓN

Buscan a dos 
alpinistas, acudieron a 
una peregrinación en 
el Volcán Citlaltépetl
En relación a las dos personas extra-
viadas en el Volcán Citlaltépetl, me per-
mito informar a usted que, las personas 
son dos masculinos:

  EDUARDO CONDE DE 34 AÑOS DE EDAD
  LORENZO TENLE DE 56 AÑOS DE EDAD

Mismas que subieron en un grupo 
de peregrinación alpina, y perdieron el 
contacto con sus familiares, se le tuvo 
contacto por última vez, el día de ayer a 
las 18:00 hrs.

El Coordinador Regional con base 
en Ciudad Serdán se encuentra enca-
bezando las acciones de búsqueda con 
Protección Civil del municipio y el Club 
Alpino Guadalupe (grupo voluntario).

Desde las 00:00 horas de este día, 
subieron a las laderas del volcán para 
realizar las búsquedas a pie, se inició 
por la cara Sur-occidente (Chalchico-
mula de Sesma) y en este momento se 
encuentran por la cara Sur (Atzitzintla).

Hasta este momento no se ha logra-
do localizarlos; sin embargo, continúan 
las labores de búsqueda.°REDACCIÓN

TecNM Puebla impulsa el talento emprendedor 
con modelo innovador de enseñanza

Puebla, Pue- El Instituto Tecnológico de 
Puebla inauguró el Curso-Taller para la 
formación de instructores en el Modelo 
Talento Emprendedor del TecNM – Fase 
2, con el objetivo de fortalecer el ecosis-
tema de innovación y emprendimiento del 
Tecnológico Nacional de México.

Esta presentación, llevada a cabo en 
el Instituto Tecnológico de Puebla tuvo 
como objetivo principal la formación de 
instructores en este Modelo, para trans-
ferirlo a la comunidad estudiantil.

Con la presencia Andrea Zárate Fuen-
tes, Secretaria de Extensión y Vinculación 
del Tecnológico Nacional de México, Ye-
yetzin Sandoval González. Directora del 
Tecnológico de Puebla, Jaime Raúl Oro-
peza Casas, Secretario de Economía y 
Turismo del Municipio de Puebla, Natalia 
Villar Castilla, Directora de Competitividad 
y Desarrollo Económico del Ayuntamiento 

de Puebla, Teodoro Alarcón Ruiz, Subdi-
rector de Planeación y Vinculación del IT 
de Puebla, instructores e invitados, el Insti-
tuto Tecnológico de Puebla dio inicio a este 
nuevo modelo que se implementará en to-
das las regiones a lo largo y ancho del país.

Yeyetzin Sandoval González, Directo-
ra del IT de Puebla, dio la bienvenida al 
evento, agradeciendo a los que formarán 
parte de este nuevo Modelo, que explora-
rá nuevas formas de enseñanza y desa-
fiará las metodologías tradicionales que 
hace 8 años no han sido actualizadas.

Este programa tiene como meta prin-
cipal capacitar docentes provenientes de 
Veracruz, Guerrero, Tlaxcala, Morelos y 
Oaxaca para que transfieran conocimien-
tos a estudiantes en sus respectivas ins-
tituciones, consolidando el desarrollo de 
habilidades críticas, creatividad y genera-
ción de ideas transformadoras. 
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Impulsa Lupita Cuautle la movilidad con 
la inauguración de la Radial Cacalotepec

La obra contempló la construcción de 16 mil metros cuadrados de pavimento con concreto asfáltico con una inversión de 64.8 mdp.

Andrea Zárate Fuentes, Secretaria 
de Extensión y Vinculación del TECNM 
destacó que este taller busca no solo ac-
tualizar metodologías de enseñanza, sino 
también preparar a los participantes para 
enfrentar los desafíos del presente y el fu-
turo en un contexto de constantes avan-
ces tecnológicos y económicos.

El curso responde a las necesidades 
actuales de innovación educativa, es par-
te de los esfuerzos del TECNM por man-
tener su liderazgo como la institución de 
educación superior más grande de Méxi-
co. Se subrayó la importancia de fomen-
tar la innovación, el emprendimiento y la 
creatividad como pilares esenciales para 
el desarrollo integral de los estudiantes y 
el progreso del país.

Andrea Zarate mencionó que en las 
próximas semanas este programa se 
replicará de manera ordenada en las di-
ferentes regiones del país, abarcando 
254 Institutos Tecnológicos y centros del 
TECNM, reforzando su papel como acto-
res clave en los proyectos estratégicos 
de la nación.  

“Estamos seguros de que, con el es-
fuerzo de la dedicación de cada uno de 
ustedes, en el TECNM podremos seguir 
formando a los mejores profesionistas, 
preparados para transformar su entorno 
con creatividad e innovación” puntualizó 
Andrea Zárate.

El Modelo Talento Emprendedor es 
un curso de aprendizaje adaptativo que 
tiene como objetivo fomentar en las y los 
emprendedores, la cultura emprendedora 
e impulsar la generación de empresarios 
independientes, intraemprendimientos y 
emprendimientos sociales. °ALMA MÉNDEZ

San Andrés Cholula, Puebla. – Con el obje-
tivo de mejorar las condiciones de los espa-
cios públicos y fomentar una movilidad más 
eficiente, la presidenta municipal Lupita 
Cuautle Torres inauguró la Radial a Caca-
lotepec, ubicado entre la Carretera Federal 
Puebla-Atlixco y la Diagonal de la 9 Oriente 
del municipio.

En su mensaje, la alcaldesa destacó 
que la pavimentación de esta vialidad im-
pacta positivamente a miles de habitantes 
y transeúntes que utilizan este corredor 
para desplazarse de manera segura y 
práctica. Subrayó que estas obras dignifi-
can la vida de la población, contribuyendo 
a que San Andrés Cholula sea un lugar 
más habitable, donde el desarrollo urbano 
se traduzca en progreso social para todas 
y todos.

Por su parte, la titular de la Secretaría 
de Movilidad y Transporte del Gobierno del 
Estado, Silvia Tanús Osorio, quien acudió 
en representación del gobernador consti-
tucional Alejandro Armenta Mier, felicitó 
a la administración encabezada por Lupi-
ta Cuautle Torres. Reconoció el esfuerzo 
conjunto y el compromiso demostrado, 
afirmando que estas acciones reflejan el 
trabajo que las y los presidentes municipa-
les realizan en beneficio de sus comunida-
des, más allá de colores partidistas.

Cabe destacar que la obra, iniciada en 
la administración anterior, consistió en la 
construcción de 16 mil metros cuadrados 
de pavimento con concreto asfáltico, así 

como 4 mil metros de drenaje sanitario y 
pluvial. También se instalaron rejillas trans-
versales, líneas de conducción de agua 
potable, tomas domiciliarias, guarniciones 
laterales y centrales.

Además, se adecuaron banquetas y se 
instalaron postes de alumbrado público. La 
reubicación de la infraestructura eléctrica 
también fue parte del proyecto, que en total 
suman una inversión total de 64.8 millones 
de pesos.

El evento contó con una amplia parti-
cipación de representantes del sector em-
presarial, vecinas y vecinos, medios de 
comunicación, las y los servidores públicos 
municipales y autoridades de la administra-
ción estatal. 

Esta obra es un ejemplo más del compro-
miso del gobierno municipal con la entrega 
de infraestructura de calidad que promueve 
un desarrollo urbano sustentable y equitati-
vo en San Andrés Cholula. °REDACCIÓN
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posición al sol y se debe aplicar FPS 
30 cada dos o tres horas”.

También destaca la eficacia de la 
tretinoína, un derivado de la vitami-
na A, para reducir la apariencia de 
líneas finas y promover una piel de 
apariencia más joven.

“Los derivados de la vitamina A, 
como la tretinoína, actúan bloquean-
do los mediadores inflamatorios en 
la piel y estimulan la formación de 
colágeno; y cambian la biología de la 
piel para promover una renovación 
cutánea más rápida”, exhibe.

EL PAPEL DEL CUIDADO 
NATURAL DE LA PIEL
SI BIEN LAS CREMAS DERIVADAS DE VI-
taminas y los medicamentos tópicos 
como la tretinoína y el retinol han 
ganado popularidad, la empresaria 
de belleza Eha Urbsalu cree que se 
debe poner el mismo nivel de aten-
ción a llevar un estilo de vida equili-
brado y lo más libre de estrés posible.

“En los países del norte de Europa 
incorporamos la filosofía hygge, que 
funciona en equilibrio con la natura-
leza, reduce el estrés y retarda el en-
vejecimiento”, revela Urbsalu, quien 
creció en Estonia.

Ella recomienda mantener la ba-
rrera de humectación de la piel me-
diante productos ricos en ingredien-
tes naturales y orgánicos antes de 
recurrir a remedios más intensivos.

EL FACTOR GENÉTICO
SI BIEN LA “BUENA” GENÉTICA CIERTA-
mente juega un papel al mantener 
una piel joven, como expresaron 
muchos de los que contribuyeron al 
hilo viral, las decisiones de estilo de 
vida influyen significativamente en 
cómo se expresan los genes.

Shayan Cheraghlou, dermatólogo 
de la Facultad de Medicina de la Uni-
versidad de Nueva York, afirma que 

Kapoor tiene una perspectiva más 
positiva: argumenta que la aparien-
cia de un rostro más lleno y suave 
se puede crear sin usar inyectables. 

“Conseguir una cara de querubín 
puede verse influenciado por una 
combinación de aumento de peso en 
la cara y ejercicios específicos”, dice. 

“Concéntrate en consumir alimentos 
ricos en nutrientes como aguacate, 
nueces, semillas y cereales integrales, 
que proporcionan grasas y carbohi-
dratos saludables, esenciales para 
mantener la elasticidad e hidrata-
ción de la piel”.

El experto continúa: “Incorpora 
fuentes de ácidos grasos omega-3, 
como salmón, linaza y nueces, así 
como grasas monoinsaturadas de 
aguacate, aceite de oliva y almen-
dras”.

La proteína también favorece el 
crecimiento muscular y la salud de 
la piel, por lo que el dermatólogo re-
comienda incluir en la dieta carnes 
magras, huevos, productos lácteos, 
legumbres y tofu.

“Además, los ejercicios faciales pue-
den ayudar a fortalecer los músculos 
debajo de la piel, lo que lleva a una 
apariencia más tonificada y lozana”, 
concluye. 

Portada

FO
T

O
S

: A
D

O
B

E
 S

T
O

C
K

“Los ejercicios 
faciales pueden 
ayudar a fortalecer 
los músculos 
debajo de la piel, 
lo que lleva a 
una apariencia 
más tonificada y 
lozana”.

la mayoría de los consejos comparti-
dos en la publicación de Reddit son 
beneficiosos. Sin embargo, advierte 
contra la creencia de que el peso 
facial, que algunos usuarios de las 
redes sociales habían dicho que les 
hacía parecer más jóvenes, se puede 
controlar fácilmente.

“Con la edad, algunas de las bolsas 
de grasa facial se atrofian, lo que sig-
nifica que se vuelven más pequeñas, 
mientras que otras se hipertrofian, lo 
que significa que se hacen más gran-
des”, explica Cheraghlou a Newsweek. 

“El cambio en las proporciones en-
tre estos compartimentos es parte de 
lo que conduce al envejecimiento fa-
cial. Este también es el objetivo de los 
rellenos faciales para reponer el vo-
lumen perdido en las bolsas de grasa 
atrofiadas”, añade.

LAS VERDURAS SON RICAS EN ANTIOXIDANTES como la vitamina C 
y el betacaroteno, que son vitales para la elasticidad de la piel y la renovación celular. 
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¿Cómo lucir 
más joven? 

EN UNA SOCIEDAD OBSESIONA-
da con desafiar los efectos del 

envejecimiento y mantener una 
apariencia juvenil, parece que más 
que nunca se habla de las técnicas y 
prácticas del cuidado de la piel. Des-
de anuncios personalizados en inter-
net hasta influencers de belleza con 
los que nos topamos mientras nave-
gamos por nuestras redes sociales, 
estamos constantemente expuestos 
a muchas formas para “retrasar” el 
paso del tiempo.

Por ejemplo, una publicación vi-
ral en Reddit del usuario u/likerun-
ninginadream, que ha acumulado 
más de 16,000 comentarios desde 
que se compartió, el 10 de agosto, 
dio a las personas que se enorgulle-
cen de mantener una apariencia ju-
venil la oportunidad de compartir 
sus “secretos” para lucir jóvenes sin 
esfuerzo.

Muchos de los consejos 
dados por los respondedores 
se contradecían, y los más 
comunes incluían usar pro-
tector solar, evitar el alcohol 

Especial

Kapoor a Newsweek. “Ayuda a preve-
nir las quemaduras solares y el daño 
acumulativo y reduce el riesgo de 
cáncer de piel, todo lo cual contribu-
ye al envejecimiento prematuro”.

Eha Urbsalu, fundadora de la lí-
nea de cuidado natural de la piel Vi-
king Beauty Secrets, está de acuerdo. 
La empresaria de belleza comparte 
que, si bien algo de exposición al sol 
es saludable, demasiada puede hacer 
más daño que bien.

“Sin embargo, sí es importante 
exponerse un poco al sol; cuando la 
piel está expuesta a la luz solar, espe-
cíficamente a los rayos UVB, sintetiza 
vitamina D”, dice. 

“Esta vitamina es esencial para di-
versas funciones corporales, incluida 
la absorción de calcio, que es vital 
para la salud ósea. La vitamina D 
también desempeña un papel en el 
crecimiento, la reparación y el meta-
bolismo de las células de la piel, lo que 
ayuda a mantener una barrera cutá-
nea saludable”, añade Eha Urbsalu.

NUTRICIÓN: EL PAPEL
 DE LOS VEGETALES
UNA DIETA BIEN EQUILIBRADA Y RICA 
en vegetales —que desde hace tiem-
po se sabe científicamente que ofre-
ce invaluables beneficios para la sa-
lud— desempeña otro papel crucial 
para que luzcamos más jóvenes.

y las drogas, comer verduras, con-
trolar el estrés y mantener el peso 
facial. Es decir, entre estos hay tanto 
consejos atemporales como ideas 
modernas.

Ante ello, Newsweek preguntó a 
expertos en el cuidado de la piel su 
opinión sobre los consejos probados 
y comprobados.

PROTECCIÓN SOLAR: 
EL ESENCIAL DIARIO
EL DR. ROGER KAPOOR, DERMATÓLO-
go formado en Harvard y vicepre-
sidente ejecutivo sénior de Beloit 
Health System, se complace al ver 
que en línea se habla del papel fun-
damental del protector solar.

“El protector solar protege la piel 
de los efectos nocivos de la radia-
ción ultravioleta (UV) del sol”, dice 

Expertos en diversas 
ciencias comparten 

la guía definitiva  
sobre la piel, la 

alimentación y el sueño.

por 

MELISSA FLEUR 
AFSHAR

“Sí es importante 
exponerse un poco 
al sol; cuando 
la piel está 
expuesta a 
la luz solar, 
específicamente 
a los rayos UVB, 
sintetiza 
vitamina D”.
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posición al sol y se debe aplicar FPS 
30 cada dos o tres horas”.

También destaca la eficacia de la 
tretinoína, un derivado de la vitami-
na A, para reducir la apariencia de 
líneas finas y promover una piel de 
apariencia más joven.

“Los derivados de la vitamina A, 
como la tretinoína, actúan bloquean-
do los mediadores inflamatorios en 
la piel y estimulan la formación de 
colágeno; y cambian la biología de la 
piel para promover una renovación 
cutánea más rápida”, exhibe.

EL PAPEL DEL CUIDADO 
NATURAL DE LA PIEL
SI BIEN LAS CREMAS DERIVADAS DE VI-
taminas y los medicamentos tópicos 
como la tretinoína y el retinol han 
ganado popularidad, la empresaria 
de belleza Eha Urbsalu cree que se 
debe poner el mismo nivel de aten-
ción a llevar un estilo de vida equili-
brado y lo más libre de estrés posible.

“En los países del norte de Europa 
incorporamos la filosofía hygge, que 
funciona en equilibrio con la natura-
leza, reduce el estrés y retarda el en-
vejecimiento”, revela Urbsalu, quien 
creció en Estonia.

Ella recomienda mantener la ba-
rrera de humectación de la piel me-
diante productos ricos en ingredien-
tes naturales y orgánicos antes de 
recurrir a remedios más intensivos.

EL FACTOR GENÉTICO
SI BIEN LA “BUENA” GENÉTICA CIERTA-
mente juega un papel al mantener 
una piel joven, como expresaron 
muchos de los que contribuyeron al 
hilo viral, las decisiones de estilo de 
vida influyen significativamente en 
cómo se expresan los genes.

Shayan Cheraghlou, dermatólogo 
de la Facultad de Medicina de la Uni-
versidad de Nueva York, afirma que 

Kapoor tiene una perspectiva más 
positiva: argumenta que la aparien-
cia de un rostro más lleno y suave 
se puede crear sin usar inyectables. 

“Conseguir una cara de querubín 
puede verse influenciado por una 
combinación de aumento de peso en 
la cara y ejercicios específicos”, dice. 

“Concéntrate en consumir alimentos 
ricos en nutrientes como aguacate, 
nueces, semillas y cereales integrales, 
que proporcionan grasas y carbohi-
dratos saludables, esenciales para 
mantener la elasticidad e hidrata-
ción de la piel”.

El experto continúa: “Incorpora 
fuentes de ácidos grasos omega-3, 
como salmón, linaza y nueces, así 
como grasas monoinsaturadas de 
aguacate, aceite de oliva y almen-
dras”.

La proteína también favorece el 
crecimiento muscular y la salud de 
la piel, por lo que el dermatólogo re-
comienda incluir en la dieta carnes 
magras, huevos, productos lácteos, 
legumbres y tofu.

“Además, los ejercicios faciales pue-
den ayudar a fortalecer los músculos 
debajo de la piel, lo que lleva a una 
apariencia más tonificada y lozana”, 
concluye. 
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“Los ejercicios 
faciales pueden 
ayudar a fortalecer 
los músculos 
debajo de la piel, 
lo que lleva a 
una apariencia 
más tonificada y 
lozana”.

la mayoría de los consejos comparti-
dos en la publicación de Reddit son 
beneficiosos. Sin embargo, advierte 
contra la creencia de que el peso 
facial, que algunos usuarios de las 
redes sociales habían dicho que les 
hacía parecer más jóvenes, se puede 
controlar fácilmente.

“Con la edad, algunas de las bolsas 
de grasa facial se atrofian, lo que sig-
nifica que se vuelven más pequeñas, 
mientras que otras se hipertrofian, lo 
que significa que se hacen más gran-
des”, explica Cheraghlou a Newsweek. 

“El cambio en las proporciones en-
tre estos compartimentos es parte de 
lo que conduce al envejecimiento fa-
cial. Este también es el objetivo de los 
rellenos faciales para reponer el vo-
lumen perdido en las bolsas de grasa 
atrofiadas”, añade.

LAS VERDURAS SON RICAS EN ANTIOXIDANTES como la vitamina C 
y el betacaroteno, que son vitales para la elasticidad de la piel y la renovación celular. 
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Corte rechaza reactivar 
proceso del Comité del 

Poder Judicial para 
la elección de personas 

juzgadoras
DE ACUERDO CON LA MINISTRA YASMÍN ESQUIVEL, 

SU VOTO FUE EN CONTRA, AL IGUAL QUE LAS MINISTRAS
 LENIA BATRES, LORETTA ORTIZ Y EL MINISTRO JUAN LUIS 

GONZÁLEZ ALCÁNTARA CARRANCÁ.
POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

M
inistros de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) 
rechazaron revocar el acuerdo 
del Comité de Evaluación del 
Poder Judicial de la Federación 

(PJF) que mantiene actividades suspendidas 
para la elección del próximo 1 de junio, por lo 
que no ha realizado los trabajos de selección 
de aspirantes a cargos judiciales.

De acuerdo con la ministra, Yasmín Esqui-
vel, su voto fue en contra, al igual que Lenia 
Batres, Loretta Ortiz y el ministro Juan Luis 
González Alcántara Carrancá.

“En sesión privada, el Pleno de la SCJN, 
rechazó revocar el acuerdo del Comité de Eva-
luación del PJF que mantiene suspendidas sus 
actividades. Con 6 votos a favor, en contra vo-
tamos el ministro Juan Luis González Alcánta-
ra, las ministras Loretta Ortiz, Lenia Batres y 
yo”, publicó en su cuenta de X Esquivel.

Más tarde, la Corte confirmó en una tar-
jeta informativa que acata la decisión dicta-
da por un juez que ordenó suspender el pro-
ceso de selección de candidatos al proceso 
electoral para elegir jueces, magistrados y 
ministros.

SUSPENSIÓN CONTRA ELECCIÓN JUDICIAL
La jueza sexta de Distrito en Materia Admi-
nistrativa con residencia en Zapopan, Jalisco, 
María Gabriela Ruiz Márquez, concedió una 
medida para la suspensión definitiva contra la 
elección judicial.

En ese tenor, el Comité de Evaluación del 
Poder Judicial de la Federación (PJF) dio cum-
plimiento y acató frenar el proceso de selec-
ción de candidatos.

Por unanimidad de votos, Mónica González 
Contró, Emma Meza Fonseca, Hortencia María 
Emilia Molina de la Puente, Luis Enrique Pere-
da Trejo y Wilfrido Castañón León, integrantes 
del Comité de Evaluación del Poder Judicial, 
determinaron dar cumplimiento a la suspen-
sión definitiva y publicaron un acuerdo.

“Se suspende, en el ámbito de la compe-
tencia de este Comité de Evaluación del Po-
der Judicial de la Federación, toda actividad 
que implique la continuación del desarrollo 
del proceso electoral extraordinario para la 
elección de diversos cargos del Poder Judi-
cial de la Federación 2024-2025, en tanto se 
revoque o modifique la medida cautelar”, in-
dicó el Comité en un acuerdo difundido este 
7 de enero.

PIDEN DESTITUCIÓN DE INTEGRANTES DEL COMITÉ
La ministra Lenia Batres, pidió al pleno de la 
SCJN que se destituyeran los integrantes del 
Comité de Evaluación del Poder Judicial ya 
que “se excedieron en sus facultades al sus-
pender el proceso de selección de candidatos 
para la próxima elección judicial”, decisión que 
fue tomada “de manera unilateral por sus inte-
grantes”.

“Esta decisión carece de sustento jurídico 
pues de acuerdo con el artículo 96, fracción 
II, de la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos; el 33 del Acuerdo General 
Plenario 4/2024 de la SCJN; y el artículo 6, del 
Acuerdo General Plenario 4/2024 el Comité de 
Evaluación cuenta con funciones limitadas a 
cuestiones técnicas, internas y administrativas”, 
señaló Batres mediante una tarjeta informativa.

Aseguró que dicho Comité no podía tomar 
“decisiones unilaterales”, pues quien formula 
las propuestas de candidatos es la SCJN y no 
dicho Comité, la ministra precisó que además 
era inviable otorgar una suspensión cuando el 
artículo 61, fracción II de la Ley de Amparo, se-
ñala que el juicio de amparo es improcedente 
en contra de actos de la Suprema Corte.

“Por tanto, el Comité no era autoridad para 
efectos del amparo y no tiene representación 
jurídica para tomar la decisión de suspender el 
proceso, pues su función es meramente técni-
ca y subordinada a la SCJN”, recordó.

EXIGEN SUSPENDER ELECCIÓN JUDICIAL
Por su parte, la Asociación Nacional de Ma-
gistrados de Circuito y Jueces de Distrito del 
Poder Judicial de la Federación (Jufed) exigió 
suspender la elección judicial por los desa-
fíos logísticos y el recorte de presupuesto en 
el INE, así como la complejidad del modelo de 
votación y el riesgo que representa a la inde-
pendencia judicial.

La agrupación señaló en un comunicado 
que las condiciones de la elección comprome-
ten directamente la calidad del proceso electo-
ral y abren la puerta a irregularidades como el 
acarreo, la compra de votos y la disparidad en 
los porcentajes de votación para los distintos 
puestos a ser sujetos de elección.

“Este proceso, lejos de democratizar al 
Poder Judicial, expone su independencia a 
la franca injerencia política, vulnera los dere-
chos humanos de las personas y compromete 
la confianza en la República, razón por la cual 
debe suspenderse”, reiteró.
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